

TALLER VIRTUAL TEÓRICO-PRÁCTICO SEGURIDAD DIGITAL PARA MUJERES PERIODISTAS Nota conceptual

19 y 26 de junio, y 3 de julio de 2024
10:00 – 12:00 pm EST
Plataforma: Zoom

I. Contexto

Durante los últimos años se ha documentado a lo largo de la región de las Américas un aumento en los riesgos a la seguridad y privacidad digital de periodistas. En este contexto, de acuerdo con la Relatoría Especial para la Libertad de Expresión (RELE) de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH), las mujeres periodistas y las trabajadoras de los medios de comunicación están más expuestas a ataques en línea que sus colegas varones y conforman uno de los grupos de mujeres particularmente afectados por la violencia de género en línea¹.

Los ataques en línea que enfrentan las periodistas tienen características específicas relacionadas con su género, siendo generalmente de naturaleza sexista y misógina. De acuerdo con la UNESCO y con organizaciones de la sociedad civil que trabajan la región, las formas más frecuentes de ataques en línea hacia las mujeres periodistas incluyen el monitoreo y acecho, la publicación de datos personales, el trolling, el desprestigio, la difamación o la descalificación, el odio viral y actos de espionaje electrónico². Además, se ha documentado que estas agresiones en línea conducen a su autocensura y son “un ataque directo contra la visibilidad de las mujeres y su plena participación en la vida pública”³.

La vulnerabilidad de las mujeres periodistas, además, se encuentra relacionada con su nivel de conocimientos en seguridad digital. En la región hay falta de conocimientos por parte de periodistas sobre los riesgos de las tecnologías —especialmente, internet y la telefonía móvil—, además de prácticas de comunicaciones no seguras y la ausencia de estrategias para proteger la información sensible.

II. Objetivo general

Proporcionar un entrenamiento virtual con perspectiva de género a mujeres periodistas a fin de ampliar sus conocimientos en torno a los conceptos básicos de la seguridad digital, apoyarles para mantener y adoptar mejores prácticas de autocuidado en línea, así como medidas/estrategias preventivas contra riesgos y amenazas digitales en contextos de periodismo y activismo digital.

III. Instancia coordinadora

Programa de Ciberseguridad del CICTE/OEA, a través de su proyecto CYNDER (Cerrando la Brecha de Género en la Agenda de Ciberseguridad de las Américas y el Caribe), con el apoyo del Departamento de Prensa y Comunicaciones de la OEA.

¹ RELE (2018) Mujeres periodistas y libertad de expresión. Disponible en:
<https://www.oas.org/es/cidh/expresion/docs/informes/MujeresPeriodistas.pdf>

² UNESCO (2017). Tendencias mundiales en libertad de expresión y desarrollo de los medios: 2017-2018. Informe mundial. 2017. Pág. 156

³ ONU. Consejo de Derechos Humanos (2018). Informe de la Relatora Especial sobre la violencia contra la mujer, sus causas y consecuencias, acerca de la violencia en línea contra las mujeres y las niñas desde la perspectiva de los derechos humanos. A/HRC/38/47. 18 de junio de 2018.

IV. Socia facilitadora del taller:

Fundación Karisma a través de su laboratorio de seguridad digital y privacidad, K+LAB. Fundación Karisma es una organización de la sociedad civil basada en Colombia que realiza actividades de estudio, capacitación e incidencia para promover que las tecnologías digitales respeten los derechos humanos y la justicia social.

V. Temáticas y módulos de formación

Las temáticas se ajustarán y priorizarán según los resultados de un cuestionario base distribuido previamente entre las periodistas participantes. Durante el taller, se abordarán los riesgos digitales que se han identificado como críticos para periodistas de las Américas, incluyendo temas relacionados con la seguridad de las contraseñas, uso seguro de dispositivos electrónicos y redes sociales, vigilancia de comunicaciones y mecanismos de cifrado, herramientas de comunicación segura y respuesta frente a actos de violencia de género en línea.

El entrenamiento se desarrollará en 3 sesiones virtuales de dos horas cada una:

- **Módulo 1. Sensibilización general.** Intercambio de preguntas y respuestas con el objetivo de elevar el conocimiento de todas las participantes sobre estrategias, prácticas y tecnologías para mejorar la cultura de seguridad y privacidad digital
- **Modulo 2. Taller de profundización** enfocado en tópicos de interés entre participantes.
- **Módulo 3. Taller de profundización** enfocado en tópicos de interés entre participantes.

Al finalizar el taller, se entregará a las participantes la presentación de PPT utilizada en las sesiones y una guía de mejores prácticas.

VI. Metodología

El principio operativo del taller estará basado en el enfoque de Actividad, Discusión, Introducción, Profundización y Síntesis (ADIPS), donde la información se presenta por etapas y en una variedad de formatos. En cada módulo habrá exposiciones y presentaciones de las facilitadoras y se trabajará en grupos para dar una guía personalizada a las participantes.

VII. Fechas y horario

Las sesiones se realizarán de forma semanal a través de la plataforma Zoom **de 10:00 a 12:00 EST** en las siguientes fechas:

- **19 de junio de 2024.** Módulo 1. Sensibilización general.
- **26 de junio de 2024.** Modulo 2. Taller de profundización.
- **03 de julio de 2024.** Modulo .3 Taller de profundización.

VIII. Participantes

20 mujeres periodistas o comunicadoras de las Américas.

IX. Requisitos y proceso de inscripción

- Ser una mujer periodista o comunicadora
- Ser nacional o estar basada en alguno de los Estados miembros de la OEA
- Contar con disponibilidad para participar en las 3 sesiones virtuales de formación

Se seleccionarán a las primeras 20 mujeres que escriban al correo electrónico kvera@oas.org su interés en participar en este taller. El resto de las solicitudes de inscripción se incluirán en la lista de reserva para la siguiente edición del taller.

X. Datos de contacto

Para mayor información sobre el proceso de registro y módulos de formación, contactar a Katya Vera o Mabel Amaya del Programa de Ciberseguridad del CICTE/OEA, a través de los correos electrónicos: kvera@oas.org y/o aamaya@oas.org